

**Zeitschrift:** Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Herausgeber:** Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Band:** 76 (1988)

**Heft:** [2]

**Artikel:** Agenda

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-278577>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Fribourg

## Solidarité-Femmes prend racine

(bg) — Solidarité-Femmes creuse son trou dans la vie sociale fribourgeoise. Une récente annonce parue dans *La Liberté* (et dans *Travail Social*) mettait au concours un poste de travail à l'appartement que dirige l'association. Au cours des six derniers mois, en effet, les responsables, au départ toutes bénévoles, ont ressenti la nécessité d'élaborer un concept plus précis de leur travail : mise au point des conditions de travail (LPP, salaires, etc.), procédure d'engagement d'une nouvelle collaboratrice, charte pour les bénévoles. Trois postes à 50 % ont été répartis, et Sylvie Ricci a été engagée dès le 4 janvier 1988.

Les activités de Solidarité-Femmes sont les suivantes : conseiller et héberger des femmes en détresse et leurs enfants, accompagner les femmes dans leurs démarches, collabo-

rer avec les bénévoles et coordonner leur travail, collaborer avec les institutions sociales de Fribourg, expliquer ce travail aux membres de l'association et au public en général, dont les autorités communales des localités concernées. En concordance avec ces exigences, *le salaire des femmes du team a été réajusté à celui des assistants sociaux de la Ville de Fribourg*. L'activité au sein de l'appartement ne se fonctionnera pourtant pas puisque reste la disponibilité en dehors des heures de travail régulières. Est jugé aussi indispensable l'intérêt politique pour la cause des femmes. La formation sociale et pédagogique, la capacité d'assumer des responsabilités ainsi que de bonnes connaissances du français et de l'allemand parlés sont les exigences de base de ce travail.

Lors de leur second *week-end de formation*, les membres de l'équipe ont abordé différents sujets pratiques et précis avec une formatrice d'adultes, Françoise Z'baeren et une psy-

chologue, Elisabeth Flitner. Par exemple, la peur : apprendre à accepter qu'il est légitime de parfois avoir peur et tenter de la comprendre et de l'approprier. La responsabilité : de qui, de quoi, et quand sommes-nous responsables ? La diversité des opinions amène le groupe à réaliser que c'est aussi une question de personnalité, de vécu, d'aspirations, d'engagement. La compétence : a-t-on le droit de dire non sans se sentir incomptente ? La solidarité féminine doit-elle forcément entraîner le dépassement de ses limites, le port de fardeaux étrangers ? L'engagement émotionnel : savoir prendre ses distances dès l'arrivée des demandes, considérer sa présence comme un « voyage ». La relation mère-enfant(s) : mère et enfant ont des attentes différentes en face des responsables de l'appartement. Il y a l'enfant dévalorisé par la mère : faut-il prendre parti au risque de vexer la mère, de nuire à son autorité parentale ? Il y a la mère négligente, indifférente :

faut-il agir à sa place ? Intervenir auprès d'elle ? Auprès de l'enfant ? Comment responsabiliser des mères en crise ? Intervient ici le lien de confiance que la responsable peut établir avec la mère. La question n'a pourtant pas été résolue. Elle est reportée à une prochaine réunion.

Tenir un *stand d'information*. Le thème des femmes battues est difficile : les femmes qui passent regardent délicemment de l'autre côté, les hommes se permettent un sourire pénible. Très peu de personnes ont le courage (?) de s'arrêter. Au stand de la Saint-Nicolas, entre crêpes et pulls, confitures et fleurs séchées, les regards des passants s'accrochent. Un homme dont la femme a été hébergée explique ses attitudes successives envers Solidarité-Femmes : incompréhension, (colère), puis constatation qu'elle a eu raison et que cette séparation a été bénéfique. Il remercie Solidarité-Femmes d'exister. Ce fut le meilleur cadeau de Noël pour toutes.

## Agenda

### Union féminine Coop : stages et vacances actives

L'Union féminine Coop organise année après année des stages et des vacances actives dans sa maison de Mumliswil, dans le Jura soleurois. Les gérants de la maison parlent français et certains groupes sont francophones ou bilingues. Les Romandes sont donc bienvenues. Le programme est à demander au secrétariat général de l'Union féminine Coop suisse, case postale 2550, 4002 Bâle. Parmi les activités proposées : peinture sur bois et sur verre, herborisation, tennis, randonnées pédestres, etc.

### Clés pour le travail

Clés pour le travail propose ses deux prochains stages à celles qui désirent reprendre un emploi et prendre conscience de leurs atouts :

— un stage de réinsertion professionnelle du 22 février au 31 mars (6 semaines) ;

— un stage de formation professionnelle : gouvernantes en milieu hôtelier du 18 avril au 30 novembre (7 mois).

Renseignements : Clés pour le travail, tél. (021) 22 22 19.

### Lyceum-Club

Groupe vaudois, rue de Bourg 15, 1003 Lausanne.

### Vendredi 12 février, 17 heures :

Roger-Louis JUNOD, professeur et écrivain neuchâtelois présente son nouveau roman : *Dans le cerveau du monstre*. Signatures.

Entrée non membres : 3 francs.

### Vendredi 19 février, 17 heures :

Claudine ROULET, écrivain, nous parle de sa *Petite chronique mozambicaine*. Elle est accompagnée par son éditrice, Monique Pietri, directrice des Editions Zoé. Signatures.

Entrée non membres : 3 francs.

### Vendredi 26 février, 17 heures :

Conférence du professeur Gérard LE COAT, sur : *Picasso et l'Art africain*, agrémentée de diapositives.

Entrée non membres : 3 francs.

### Débats à Viol-Secours

L'organisation genevoise Viol-Secours (case postale 459, 1211 Genève) organise une série de débats à la Toupie, annexe du Centre de Loisirs des Asters, 17, rue des Grands-Prés, 1202 Genève. Prochaines dates : le 7 mars, les mythes autour du viol véhiculés par la presse ; le 4 avril, quelle prévention possible ? Les débats ont lieu à 20 h 30.

### Sonates de Beethoven

Depuis le 8 janvier, et jusqu'au 18 mars, la pianiste Edith Fischer joue l'intégrale des Sonates de Beethoven en sept récitals à la grande salle du Conservatoire à Berne, à la salle Farel à Bienne et dans

plusieurs villes valaisannes. Il est encore temps d'assister à l'un ou à plusieurs de ces récitals, qui s'inscrivent dans une entreprise d'envergure rarement réalisée par une femme. Renseignements dans la presse locale ou auprès de Patricia Trüb, 11, rue du Conseil, 1800 Vevey.

### L'Europe dans les relations Nord-Sud

Le Centre de jeunesse et de formation du Louverain (adresse : 2206 Les Geneveys-sur-Coffrane) organise, les 13 et 14 février, le 6e séminaire Suisse/Tiers Monde en lien avec la campagne Nord-Sud du Conseil de l'Europe. Ce séminaire a pour but de permettre à des étrangers et à des Suisses de s'informer sur les relations Nord-Sud et sur le rôle de l'Europe et de la Suisse dans une atmosphère d'ouverture et de dialogue. Parmi les orateurs : Gabrielle Nanchen, présidente de la Commission suisse de la campagne Nord-Sud.